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Abstrakt  
 
Der kompetente Umgang mit Verhaltensauffälligkeiten von Schüler*innen stellt eine 
wichtige professionelle Kompetenz von Lehrer*innen dar. In der Literatur erfolgt v.a. 
eine Auseinandersetzung mit pädagogischen Ursachen von abweichendem Schü-
ler*innen-Verhaltens, indem beispielsweise eine schlechte Lehrer*innen-Schüler*in-
nen-Beziehung oder ein langweiliger Unterricht für das Schüler*innen-Verhalten ver-
antwortlich gemacht wird.  
 
Die vorliegende Arbeit beschäftigt sich mit einer „Perspektivenerweiterung“. Es wird 
der (mögliche) Anteil von psychischen Ursachen für abweichendes Schüler*innen-
Verhalten thematisiert. Im Fokus dieser Arbeit stehen einerseits die Pädago-
gen*innen, deren Erfahren im Umgang mit psychisch abweichendem Schüler*innen-
Verhalten erhoben werden. Anderseits Schüler*innen der BMHS (v.a. Handelsakade-
mien, Handelsschulen), die eine Altersgruppe (14 – 19 Jahre) repräsentieren, die in 
Bezug auf Verhaltensauffälligkeiten besonders interessant ist, weil sich vielfach pu-
bertäre und psychische Ursachen überschneiden.  
 
Zur Beantwortung der zentralen Forschungsfragen, nämlich jenen nach  
 

o dem (notwendigen) Basiswissen von Pädagogen*innen über Pathologien,  
o Indikatoren, die Verhaltensauffälligkeiten signalisieren,  
o einem Modell, dass den Wahrnehmungstrichter von Pädagogen*innen ver-

breitert und  
o Handlungs- und Gestaltungs-Heuristiken, die dazu beitragen, dass Pädago-

gen*innen (präventiv) wirksam agieren können 
 
wird die Arbeit in zwei zentrale Abschnitte gegliedert.  
 

 Im ersten Abschnitt erfolgt u.a. eine Erläuterung diverser Pathologien, eine 
Darstellung ausgewählter nationaler und internationaler Studien, sowie eine 
Beschäftigung mit der Systemischen Familientherapie (deren konstruktivisti-
sche) Grundannahmen für das Verständnis von Wahrnehmung relevant ist. Zu-
sätzlich werden Techniken der Systemischen Familientherapie für pädagogi-
sche Interventionen nutzbar gemacht.  
 

 Im zweiten Abschnitt wird zuerst das Forschungsdesign der explorativen Studie 
vorgestellt – dabei stehen Leitfaden-Interviews mit unterschiedlichen Exper-
ten*innen (Psychiater*innen, Psychotherapeuten*innen, Psychologen*innen, 
Pädagogen*innen) im Zentrum der Datenerhebung. Die empirischen Befunde 
weisen darauf hin, dass Pädagogen*innen über mehr Basiswissen über psychi-
sche Ursachen von Verhaltensauffälligkeiten von Schüler*innen verfügen soll-
ten. Im Rahmen der Beantwortung der 3. Forschungsfrage wird ein mehrstufi-
ges Mehrebenen- und - Perspektiven-Wahrnehmungsmodell entwickelt, das 
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Lehrer*innen einen „Reflexionsraster“ zur Verfügung stellt, Verhaltensauffäl-
ligkeiten von Schüler*innen differenzierter wahrzunehmen. Abschließend 
werden Vorschläge (Heuristiken) unterbreitet, wie (präventiv) der Umgang mit 
abweichendem Schüler*innen-Verhalten professioneller gestaltet werden 
kann – u.a. durch Präsentation von curricularen Überlegungen für die Leh-
rer*innen-Aus- und Weiterbildung.  

 
  



7 

Abstract 
 
The competent handling of pupil behavioural problems is an essential professional 
skill for teachers. Literature primarily suggests an examination of educational causes 
for the behaviour of divergent pupils with, for example, a bad teacher or boring 
teaching being the cause of poor pupil behaviour. 
 
This study focuses on a “broadening of perspectives”. It deals with the (possible) pro-
portion of psychological causes for divergent pupil behaviour. On the one hand, this 
study focuses on educators, with their experience with psychologically divergent pu-
pils being recorded, and, on the other hand, on secondary and college (BMHS in 
German) pupils who represent the 14–19 age group. This is especially interesting re-
garding behavioural problems, as there is often an overlap between adolescent and 
psychological causes. 
 
To answer the primary research questions, namely those concerning  
 

o The (necessary) basic knowledge of educators on pathologies, 
o Indicators signalling behavioural problems. 
o A model to broaden the perception funnel of educators and 
o Action and design heuristics that enable educators to act preventively and ef-

fectively, 
 

the study is divided into two main sections: 
 

 The first section focuses on, among other things, an explanation for various 
pathologies, an overview of national and international studies, as well as deal-
ing with systemic family therapy, the underlying assumptions of which are rel-
evant to the understanding of perception. Additionally, techniques for system-
ic family therapy in pedagogic interventions are made available. 
 

 The second section will present the design of the explorative study, with semi-
structured interviews with a range of experts (psychiatrists, psychotherapists, 
psychologists, educators) being the focus of the data collection. The empirical 
findings show that educators should possess more fundamental knowledge of 
the psychological causes of behavioural problems in pupils. In the process of 
answering the 3rd research question, a multi-level and perspective-perception 
model is developed which provides teachers with a “reflection grid” to help 
them to perceive pupil behavioural problems in a more differentiated manner. 
Finally, (heuristic) recommendations are provided on how the handling of di-
vergent pupils can be dealt with in a more professional and preventive manner 
– e.g., the presentation of curricular considerations for the further education 
and teacher training. 
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